



Nombre del alumno: José Alberto Cifuentes Cardona.

Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Nombre del trabajo: Interculturalidad en Salud. La Nueva Frontera de la Medicina.

Licenciatura: Medicina Humana

Materia: Interculturalidad y Salud.

Grado: Primer Semestre **Grupo:** “B”

La interculturalidad se refiere a la interacción entre culturas de una forma respetuosa, horizontal y sinérgica. Es un término que ha ido apareciendo poco a poco en los predios de la medicina, derivado de la antropología, paulatinamente, con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido desentando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina.

Interculturalidad en Salud. La Nueva Frontera de la Medicina.

¿Cuál ha sido el camino para que la interculturalidad se introduzca en la medicina y, por extensión, en los predios de la salud y los sistemas médicos?

¿Representa un tercer control en el ejercicio de la medicina o es un tema periférico, sobremencionado por sus connotaciones de lo políticamente correcto?

Las respuestas son complejas, no son asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de la salud.

Ese ha sido el camino que ha conseguido la medicina en los últimos siglos: Mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer en medicina y un método de generar un mayor conocimiento a abordar el cambio.

Así, en ese proceso, se ha puesto en contacto con otros modelos en sus propios desarrollos racionales y científicos. Así, hace mucho tiempo se incorporó la física y la química como ciencias básicas y más recientemente la cibernética, la biología molecular, la genómica, entre otras.

La interculturalidad es un tema que nos compete no solo como profesionales de la salud sino como seres humanos, por que se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a otros personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones y creencias, visiones y certezas. La interculturalidad se concierne así, en un interrelacionamiento de nuestra manera de ser y no sólo con nuestra manera de actuar.

La interculturalidad se nos presenta así, con una complejidad que podría ser aterradoramente pero sólo si pretendemos asumir simultáneamente todas y cada una de sus facetas, la interculturalidad en salud tiene aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos, que están en pleno desarrollo, pero también necesita de propuestas pragmáticas y operativas, las que por cierto, ya existen independientemente de las reflexiones teóricas.

Según Kleinman menciona que la interculturalidad en salud tampoco se confina al aspecto ético, la creciente conciencia de las especificidades culturales de sectores de la población urbana por razones religiosas, ideológicas o derivadas de su percepción del mundo, introduce la necesidad de que los profesionales de la salud adquieran esas "competencias culturales".

Los profesionales de la salud y los sistemas de salud se enfrentan a una nueva frontera para su desarrollo: la interculturalidad para la cual debemos tener una mirada que abarque desde la implementación de los recursos humanos en salud hasta la formulación de políticas.

La interculturalidad en salud es un concepto reciente que se desarrolla como respuesta a reivindicaciones de pueblos indígenas y de su derecho a la identidad cultural.

Saladerry menciona que los términos de interculturalidad en salud, Salud Intercultural, enfoque o perspectiva intercultural y otros semejantes se han imbuido en el discurso y en la práctica de la salud pública en los últimos años, sin que se haya logrado previamente un adecuado consenso sobre su significado, sus diferencias o similitudes e implicancias. Una ya abundante literatura literaria médico-científica, utilizó estos conceptos y, diversos iniciativas, públicas y privadas, algunas de alcance local y otras de alcance nacional en muy diversos países, raras veces demandándose en estos conceptos, sin embargo, una simple revisión de sus alcances y orientaciones nos muestra una diversidad que pareciera ser mayor la diversidad cultural sobre la que se fundamentan estos conceptos.

Perspectiva Histórica.

La evidencia de la diversidad cultural no es un tema contemporáneo, es tan antigua como la humanidad, desde los albores de la antigüedad los viajeros con grado evidencia de su propia al tiempo, las lenguas, religiones, costumbres y las muy diversas formas de organizarse y explicar la realidad que desarrollan distintos pueblos. Esta constatación, sin embargo, no trascendió el dato, la reverencia y su asombro. Si alguna explicación se brindaba a esta diversidad era de carácter mítico, vinculándolo más con la propia historia que con la ajena. En occidente, esta forma de relacionarse con el otro, con lo extraño y ajeno, se mantiene hasta la edad media, los libros de viajes se referían a lejanos imperios como el de Catay y, al describir sus costumbres, el estilo no se diferencia, en su carácter descriptivo, a los de la época clásica. Algo más tenue en común ambos grupos de relatos: se referían mutuamente a sujetos lejanos que podían exacerbar su asombro pero, con la que no mencionaban una relación de contacto, época.



REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA.

Kleiman A, B. P. (2006). *Anthropology in the clinic: the problem of cultural comepeency and how to fix it*. PLoS med 3(10):e294.

Salaverry, Oswaldo. (2010). *Interculturalidad en salud*. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica*, 27(1), 80-93. Recuperado en 20 de agosto de 2021, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1726-46342010000100013&lng=es&tlng=es.